



Ilustración: Jose Tangariz

**El mejor homenaje que podemos hacer a Freire, es desmitificarlo, releerlo, enriquecerlo...**

Una talla en madera de la explotación colonial

de Keshav Guatam – Director de Investigación de Políticas y ‘Advocacy’, ACTIONAID Nepal

**¿Cuál es su impresión de Paulo Freire y del modelo freiriano?**

Freire ha sido la persona más influyente del siglo, defendiendo los derechos de los pueblos oprimidos de todo el mundo de forma persistente e incansable. Se ha convertido en un modelo de inspiración para quienes no esperaban demasiado de la transformación del opresivo sistema mundial. No sólo tenía una filosofía sino que ideó un método para el proceso transformativo. Yo creo que ésta es una contribución única en el campo de la educación. El principio de todo discurso filosófico debería ser el elemento transformativo del que Freire fue consciente toda su vida.

También están los que dicen que la filosofía educativa de Freire es buena pero romántica cuando se trata de ponerla en práctica. Esta noción puede ser cierta para aquellos que ven el cambio como algo romántico, como un hecho y no como un proceso. Y también para aquellos que querrían hacer que el modelo fuese práctico desde su punto de vista en vez de trabajo desde el análisis

del complejo mundo en el que viven.

El modelo freiriano se practica a menudo desde premisas erróneas que lo mecanizan, y por tanto se atribuyen al modelo los problemas surgidos. Esta forma de juzgar su contribución no es justa, pues olvida el enorme impacto que Freire ha tenido en todo el globo, entre personas de diferente estatus social, cultural y económico.

**¿Cómo afecta a su vida y su trabajo?**

Hasta que conocí el trabajo de Freire no empecé a cuestionarme mi vida y mi trabajo en serio. Sin lugar a dudas, Freire ha dejado una impresión profunda y duradera en mí, en lo que hago y en cómo lo hago. Larga vida a Freire y a su inspiración sobre miles de personas en todo el mundo que viven unidas en la misión de crear un mundo justo.

El trabajo de Paulo Freire me ha inspirado de muchas formas.

Desilusionado con mi educación académica, encontré liberador el aprender una pedagogía que hacía posible que los intelectuales contribuyeran a la lucha por los cambios sociales de las gentes más marginadas. Yo siempre he desconfiado de la idea de que una elite deba dirigir esta lucha. Freire mostró la naturaleza opresora de la educación bancaria, tanto del ala izquierda, como derecha y a través de un proceso de codificación y descodificación nos ofrece una forma de crear y refrescar continuamente nuestro propio análisis.

La visión de Freire de los seres humanos como sujetos activos, capaces de crear realidades nuevas, sigue dándome esperanzas de que al final podamos transformar nuestra situación y acabar el gran desperdicio de potencial humano que caracteriza a los sistemas político y económico vigentes. Es un tributo al poder de sus ideas que tantos de los que nos esforzamos por ser educador@s genuinamente radicales continuamos refinando nuestra práctica a la luz de sus teorías – parte de la búsqueda sin descanso de la comprensión con la que Freire se deleitaba.

de Luis Orellana – Director de CIAZO, El Salvador

**En 1992, recién finalizada la guerra, Paulo Freire visitó El Salvador y nuestro trabajo y compartió con cientos de personas su sabiduría de la vida, su amor a la pedagogía. A todos nos sorprendió su vitalidad, la renovación de su pensamiento, su discurso sencillo y poético, su antidogmatismo. La muerte de Freire nos ha golpeado en lo más profundo.**

CIAZO al igual que muchas organizaciones en Latinoamérica y el mundo, inspiramos nuestras prácticas en los postulados de Freire. Uno de sus grandes aciertos, es haber renovado la significación política de la educación y el valor de la misma, como una herramienta para transformar el mundo y luchar contra la injusticia.

El mejor homenaje que podemos hacer a Freire, es desmitificarlo, releerlo, enriquecerlo y renovar nuestras prácticas, en una realidad tan adversa, en donde la educación sigue teniendo un papel importante en la lucha por la democracia y la esperanza.